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Commission Gatineau, Ville en santé 
PROCÈS-VERBAL 

5e séance – 23 septembre 2021 - 9 h à 11 h 41 
Vidéoconférence - Zoom 

 

PROCÈS-VERBAL – PUBLIC 
 

PRÉSENCES : 
Membres 
Madame Renée Amyot, présidente 
Monsieur Jean-François LeBlanc, vice-président 
Madame Myriam Nadeau, membre 
Monsieur Daniel Cayley-Daoust, Table régionale des organismes communautaires autonomes de l'Outaouais  
Madame Nathalie Lepage, Centraide Outaouais 
Madame Michèle Osborne, Table des aînés de Gatineau 
Madame Sylvie Lafontaine, Direction de la santé publique 
Madame Manon Dufour, Commissions scolaires de Gatineau 
Monsieur Jacques Dumouchel, Cégep de l'Outaouais 
Madame Kathleen Barrette, Société de transport de l'Outaouais 
Monsieur Alain Godmaire, Centre intégré de santé et de services sociaux de l'Outaouais  

Secrétaire 
Madame Véronique Leduc - Secrétaire aux commissions et comités – SLSDC 

Ressources internes 
Madame Anick Fortin – Coordonnatrice aux commissions et comités – SLSDC 
Madame Geneviève D’Amours – Directrice par intérim – SLSDC 
Madame Mychelle Vaive – Chef de section – Opérations et installations sportives – SLSDC 
Monsieur Alexandre Pirsch – Coordonnateur à l’analyse et recherche – SLSDC 
Madame Émilie Chasles – Chef de section, développement des communautés – SLSDC 
Madame Shauna-Louise Cameron – Agente – Développement des communautés - SLSDC 

INVITÉE : 
Madame Ève Fréchette – Chef de programme par intérim – Réseau des Éclaireurs – Direction de la santé 
publique 
Madame Marie-Danielle Michaud – Tables intersectorielles régionales en saines habitudes de vie (TIR-SHV) 

ABSENCES : 
Madame Karine Parker, Office d'habitation de l'Outaouais  
Madame Myriam Houde - Service de police de la Ville de Gatineau 
Madame Nathalie St-Amour, Université du Québec en Outaouais 
 

 
La séance débute à 9 h. 
 
1. Mot de bienvenue 

Madame Amyot souhaite la bienvenue à tous à cette dernière rencontre avant la période électorale. 
 
Elle souligne la présence de madame Marie-Danielle Michaud, coordonnatrice de la Concertation pour 
de saines habitudes de vie en Outaouais ainsi que madame Ève Fréchette, chef de programme par 
intérim - Réseau des éclaireurs, Direction de la santé publique. 
 
 

2. Adoption de l’ordre du jour 

Il est proposé par monsieur Alain Godmaire 
Appuyé par monsieur Jean-François LeBlanc 
 
Et résolu que cette Commission adopte l’ordre jour de la présente séance tel que soumis. 
 
Adoptée 
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3. Dépôt et suivis des procès-verbaux de la réunion du 10 juin 2021 

Madame Lafontaine fait un retour sur le questionnement des membres lors de la présentation du 
Projet Entoure-Toit à la séance du 10 juin dernier, sur le fait qu’il n’y ait pas de popote roulante dans 
le secteur d’Aylmer. Elle informe les membres que la popote roulante dans l’ouest de la Ville est 
toujours active. Elle ajoute que Meals on Wheel dessert le secteur, toutefois, lorsqu’ils sont dans 
l’impossibilité de fournir à la demande, un service de dépannage est offert. 
 
 

4. Période de questions citoyennes et citoyens : 

4.1 Suivi demandes citoyennes : Prévention des surdoses par l’approche de réduction des méfaits : 
Décision de la Commission 

Madame Amyot informe les membres que messieurs Michel Raymond, citoyen, et Yves Séguin, 
du CIPTO, ont été informés de la décision de la Commission Gatineau, Ville en santé. En somme, 
la Commission s’engage à assurer une vigie et souhaite avoir davantage d’information sur la 
capacité du réseau de la santé et des partenaires à répondre aux objectifs de la stratégie nationale 
pour prévenir les surdoses d’opioïdes. Madame Lafontaine adressera la demande au comité 
intersectoriel et interdisciplinaire responsable de ce dossier qui est sous la responsabilité de la 
santé publique et assurera un suivi auprès des membres de la Commission. 
 
 

4.2 Suivi demande citoyenne : Avis scientifique sur le syndrome de sensibilité chimique multiple, 
de l’Institut national de santé publique du Québec 

Madame Amyot rappelle aux membres que le 18 octobre 2018, madame Ginette Langevin s’était 
adressée à la Commission afin de sensibiliser les membres au syndrome de la sensibilité 
environnementale. À sa séance huis clos du 18 octobre 2018, les membres s’étaient entendus 
que l’avis de la santé publique était essentiel à sa prise de position sur ce dossier. 
 
Considérant que l’avis scientifique sur le syndrome de sensibilité chimique multiple produit par 
l’Institut national de santé publique du Québec (INSPQ) a été publié le 29 juin 2021, 
madame Amyot demande à madame Lafontaine s’il est possible de présenter les résultats afin 
que les membres de la Commission puissent poursuivre les discussions et émettre ses 
recommandations. 
 
Madame Lafontaine confirme qu’une présentation sera faite lors d’une prochaine séance. 
 
 

4.3 Demande citoyenne - Herbe à poux. 

Madame Amyot fait la lecture du message reçu de la part de monsieur Bill Clennett qui souhaite 
qu’une action soit mise en place de la part de la Commission pour contrer la prolifération de 
l’herbe à poux sur le territoire gatinois. 
Elle mentionne que la Commission Gatineau, Ville en santé est au fait des enjeux de santé des 
citoyens en lien avec l’herbe à poux. Elle invite monsieur Clennett à faire une requête au 311 qui 
sera envoyée au Service de l’environnement, responsable de ce dossier. Elle propose également 
d’acheminer elle-même cette demande à la Commission sur le développement du territoire, 
l’habitation et l’environnement en mettant l’accent sur l’importance de cet enjeu pour la santé 
et la qualité de vie des citoyens. 
 
 

5. Suivis des dossiers de la Commission : 

5.1 Système alimentaire durable 

Madame Michaud mentionne que le 17 mars dernier, un forum régional a eu lieu. Il visait à 
identifier les besoins et définir le soutien nécessaire dans chaque territoire pour le 
développement d’un système alimentaire durable. Madame Michaud fait part des résultats 
préliminaires et des travaux du comité régional. Il est prévu que le plan d’action régional soit 
rédigé pour le printemps prochain.  
 
Les membres sont invités à consulter le bilan qui se trouve sur le site web de la concertation sur 
les saines habitudes de vie. 
 
Madame D’Amours informe les membres que le plan d’action pour un système alimentaire 
durable est toujours en élaboration et qu’il sera présenté plus tard en 2022. 
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5.2 Plan d’action en itinérance 

Madame D’Amours présente le bilan de l’année 2021 du Plan d’action 2021-2023 en itinérance 
ainsi que les projets en cours et leur état d’avancement. Elle présente également la proposition 
de la démarche d’élaboration du projet de médiation sociale ainsi que les prochaines étapes. 
 
Madame Dufour félicite et remercie la Ville pour leur implication lors de la rencontre de parents 
du mois de juin qui a eu lieu avec les partenaires et les responsables du projet Mont Calme. Une 
rencontre de suivi aura lieu prochainement et plusieurs projets émergeront grâce à la 
collaboration intersectorielle. 
 
Monsieur Godmaire mentionne qu’il aurait aimé entendre parler des meilleures pratiques en 
médiation sociale. Il demande si le modèle se base sur les meilleures pratiques qui se font ailleurs. 
Madame D’Amours répond que lors d’une prochaine séance les meilleures pratiques seront 
présentées afin que les membres puissent en discuter. 
 
Madame Amyot rappelle qu’il faudra prévoir dans le modèle un élément qui nous permettra 
d’intervenir dans les situations particulièrement difficiles. 
Madame D’Amours répond qu’effectivement on ne peut s’attendre à demander à des gens qui 
n’ont pas d’expertise d’intervenir en situation complexe. D’ailleurs, l’organisme Alternative 
Outaouais, qui a développé une expertise dans le domaine, sera interpellé. 
 
Madame Lafontaine offre de revenir à la Commission avec une présentation de l’état 
d’avancement du projet sur tout ce qui touche le service de consommation supervisée. 
 
Plusieurs membres soulignent l’engagement et le travail de madame Amyot dans ce dossier. 
 
 

Monsieur Alain Godmaire quitte la rencontre à 10 h. 
 
 

6. Présentation : Démarche du Comité de pilotage – Municipalité amie des aînés 

Madame Vaive informe les membres de l’état d’avancement des travaux du comité de pilotage 
MADA et de la démarche de renouvellement du Plan d’action intégré – Famille, Aînés et Accessibilité 
universelle. 
 
Aucun commentaire ou questionnement n’est adressé. 
 
 

Pause de 10 h 16 à 10 h 26 
 
 

7. Présentation : Réseau d’éclaireurs en santé psychologique en Outaouais 

Madame Fréchette présente le projet Réseau d’éclaireurs en santé psychologique en Outaouais, 
développé par le ministère de la Santé et des Services sociaux et mis en œuvre par les directions de 
la santé publique. Elle explique comment celui-ci favorise la résilience et l’adaptation 
communautaire en santé psychologique due à la pandémie. 
 
Les membres s’entendent pour dire que ce réseau répond à un besoin, surtout dans le contexte de 
pandémie. Plusieurs se questionnent sur les suites en lien avec le développement du projet, telles 
que la possibilité d’élargir le réseau pour les jeunes, à nommer plus d’une personne par organisme, à 
offrir un soutien pour les intervenants des organismes qui ont eux aussi des besoins, développer 
plusieurs réseaux, comme les associations sportives pour offrir du soutien aux jeunes ainsi que de 
faire appel aux organismes pour des formations. De plus, madame Amyot mentionne qu’il est 
important de considérer le rôle que pourraient jouer les associations de quartier dans les 
environnements favorables à une saine santé mentale. 
 
Madame Lafontaine informe les membres que le projet est en développement et que le mandat a 
été donné en pleine pandémie, avec peu de ressource. Elle ajoute que le projet, implanté depuis 
seulement un an, sera bonifié et les commentaires fournis par les membres seront considérés. 
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8. Présentation : Stratégie de renouvellement des politiques du Service des loisirs, des sports et du 
développement des communautés 

Madame D’Amours présente les travaux sur la stratégie de renouvellement des trois politiques 
municipales sous la responsabilité du SLSDC. L’objectif visé est que la Commission émette ses 
recommandations au conseil municipal. 
Madame Dufour souligne la rigueur et la pertinence des travaux réalisés. Elle juge que les informations 
présentées permettront de mieux orienter les prochaines politiques municipales. 
 
 

Madame Mychèle Osborne quitte la rencontre à 11 h 15. 
 
 
Madame Nadeau demande quelle commission sera responsable du suivi de cette future politique qui 
inclut plusieurs volets, dont le volet loisirs et sports. 
Madame D’Amours répond que le conseil municipal devra se pencher sur cette question. 
Madame Nadeau ajoute qu’il faudra s’assurer d’avoir un forum de discussion entre les commissions 
pour bien s’arrimer. 
 
CONSIDÉRANT QUE la Commission Gatineau, Ville en santé a pour mandat de soumettre au conseil 
municipal des recommandations sur les orientations à donner à ses actions et sur les politiques pour 
favoriser un milieu de vie de qualité pour les citoyens dans une perspective de développement 
durable;  
 
CONSIDÉRANT QUE la Commission Gatineau, Ville en santé s’est engagée, dans son plan de travail 
2019-2020, à assurer le suivi de la Politique en développement social et du Plan d’action s’y 
rattachant en prenant connaissance du bilan; 
 
CONSIDÉRANT QUE la Commission Gatineau, Ville en santé s’est engagée, dans son plan de travail 
2019-2020, à assurer le suivi de la Politique familiale et du Plan d’action s’y rattachant en prenant 
connaissance du bilan annuel du Plan d’action intégré – Famille, Aînés et Accessibilité universelle; 
 
CONSIDÉRANT QUE la Commission Gatineau, Ville en santé s’est engagée, dans son plan de travail 
2021-2022, à proposer une démarche de renouvellement de la Politique de développement social et 
de la Politique familiale qui tient compte de l’ensemble des politiques du SLSDC; 
 
CONSIDÉRANT QUE la Commission Gatineau, Ville en santé a contribué aux travaux liés à la stratégie 
de renouvellement des trois politiques municipales du SLSDC : 
 
La Commission Gatineau, Ville en santé recommande au conseil municipal : 
 
CP-CGVS-2021-17 
Scénario 2 
 

 de regrouper l’ensemble des politiques du Service des loisirs, des sports et du développement des 
communautés soit, la Politique familiale, Politique des loisirs, du sport et du plein air ainsi que la 
Politique de développement social, en une seule politique-cadre; 

 d’assurer la mise en œuvre de la politique-cadre à travers des plans d’action spécifiques; 

 de réaliser une démarche de consultation afin de préciser le thème intégrateur de la politique 
regroupée; 

 de rédiger un cadre d’élaboration commun à l’ensemble des politiques municipales et des 
documents de planification similaires qui contient un modèle logique, un lexique, une hiérarchie et 
une définition des différents documents de planification, un cadre de mesure du rendement et un 
tableau de monitorage des cibles d’effets des politiques. 

 
Il est proposé par monsieur Jacques Dumouchel 
Appuyé par madame Myriam Nadeau 
 
Adoptée 
 
 

9. Varia 

Aucun ajout au point varia. 
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10. Mot de la Présidente 

Madame Amyot remercie et fait ses aurevoirs aux membres de la Commission. 
 

11. Prochaine séance à confirmer 

La prochaine séance de la Commission Gatineau, Ville en santé est prévue le 9 décembre 2021 avec 
de nouveaux élus. Celle-ci sera confirmée suite aux élections municipales. 
 
 

12. Levée de la séance 

La séance est levée à 11 h 41. 

Il est proposé par madame Myriam Nadeau 
Appuyé par madame Nathalie Lepage 

Et résolu que cette Commission accepte de lever la séance. 

Adoptée 
 
 

DISTRIBUTION : 
Aux membres de la présente Commission, aux personnes-ressources, aux membres du conseil municipal et à la Greffière 

 

 

 

 

 

 PRÉSIDENTE  SECRÉTAIRE  

 MADAME RENÉE AMYOT  MADAME VÉRONIQUE LEDUC  

 


